
事实上，国资委当年出台退房令，要求非主业

房地产的企业退出房地产，也并非没有原因，未列

入 21 家主营业务房地产的中钢集团天津响锣湾项

目中钢国际广场曾发生过多次开发停滞。

位 于 天 津 响 螺 湾 商 务 区 、曾 高 调 打 出“ 北 京

有 鸟 巢 ，天 津 有 蜂 窝 ”口 号 358 米 高 的 蜂 窝 式 建

筑——中钢天津国际广场，由于缺乏建设资金，在

花费了约两亿元完成基坑工程后被迫停工。

项目曾被寄予厚望

“别来这边投资，这边很多楼盘都已经烂尾。”

一位工作人员指着位于响螺湾的工程项目部的二

层简易房说，这边停工都两年多了，项目部也没人

了，找人要去开发区。

该项目工程部的一位看门人指着南面说，有四

个塔吊那里就是中钢的楼盘，整个工程也就只挖了

个土方。

记者随即来到此项目所在地，1 米多高蓝色的

钢板围起了一个偌大的坑基，一些本应挂在室内的

“ 总 公 司 企 业 理 念”、“ 响 螺 湾 项 目 组 织 结 构 图”、

“ 施工总平面布置图”等十多个标识牌，散放在围

墙边，已经锈迹斑斑。

这个投资两亿元的项目，只建设了地下坑基工

程，地基里面隆起一个尚未使用的土堆。

这个几近烂尾的项目一度是天津受人瞩目的

地标性建筑。据了解，天津响螺湾项目又名中钢天

津国际广场，位于天津滨河南道以南、迎宾道以东，

占地 2.67 万平方米，建筑面积为 31 万平方米，建成

后将成为天津滨海新区名副其实的地标性建筑，为

中钢集团在华北地区的营运中心、物流中心、科技

研发中心。

而该项目的建设也得到了当地政府的大力支

持。滨海新区塘沽管理委员会的官网上显示，2008

年 6 月 29 日，中钢天津响螺湾项目中钢国际广场奠

基并开工建设。

时任塘沽区委书记的苟利军在出席奠基仪式

时表示，中钢集团是国家特大型骨干企业，在响螺

湾建设天津中钢国际广场，是一个非常有远见的战

略选择，中钢国际广场项目是中钢集团参与天津滨

海新区开发开放的重要举措，也是天津与中钢集团

深化合作的积极成果。

停工或因资金不足

但中钢天津国际广场的开发进展并没有想象

中那么顺利。

早在 2009 年，由于中钢无法补充后续建设资

金，中钢响螺湾项目曾停工一段时间。而在该项目

花费约两亿元完成坑基工程后，该项目再度停滞。

2011 年，审计署通报，截至 2010 年 6 月，中钢集

团投资的中钢天津响螺湾项目尚未经国家发改委

核准，天津公司的设立尚未经商务部核准，中钢集

团也未将该项目作为非主业性质房地产投资项目

向国资委报告，并且中钢天津响螺湾项目在对 17 个

分项目的邀请招标中，有 6 个分项目的邀请招标单

位仅为两家，不符合国家有关规定。

在国资委明令部分央企退出房地产的背景下，

该投资项目也明显违反了国资委对于央企非主业

投资的相关规定。

为规避国资委的审核权限，天津响螺湾项目的

出资方是中钢在香港的一家全资子公司中钢国际

控股有限公司。为开发建设响锣湾项目，中钢国际

控 股 有 限 公 司 下 属 子 公 司 中 钢 国 际 置 业 有 限 公

司。出资成立中钢国际广场（天津）有限公司，注册

资本为 14.5 亿元。

据相关媒体报道，再度停工后，中钢曾向天津

塘沽区政府提出回填该项目，但被后者拒绝，原因

是该项目位于滨海新区的核心地理位置，回填后可

能无法再建高楼。

目前，由于项目施工停止，又暂无企业接手，无奈

之下，中钢集团在国务院国有资产监督管理委员会的

官网上发出了招商公告，“希望通过采取股权转让的

合作方式引进战略投资者，并不限对方的控股比例。”

业内人士分析，中钢响螺湾项目的停工，原因

在于资金紧张。公开资料显示，2010 年，中钢集团

亏损 14.7 亿元，2011 年 5 月，国资委最终免除了黄天

文中钢集团总经理、党委副书记的职务。

上海易居研究院研究员严跃进表示，央企“涉

房”与“退房”，应本着客观及有区别性的眼光来进

行审视。从房地产行业资本密集这一角度看，央企

确实有实力保障房地产相应项目在整个生命周期中

的资金链完整。但从市场反垄断及市场化角度考

虑，央企“涉房”又必须受到严格控制。因此，在目前

央企“退房”的争议中，对于资金雄厚、主营业务运营

稳健的央企，国资委等主管部门应结合这类企业的

特点，因势利导，保护既有的房地产市场份额。而对

于规模较小、运筹能力较差的央企，则应采取各种限

制政策，引导其回归主业，从而真正做到“退房”。

4 月 9 日，小米公司创始人雷军在于北京国际会议中

心举办的“米粉节”上连续发布四款新品，重磅消息不断

引爆全场。雷军首先发布了最新的 MIUIV5 手机系统，而

小米手机 2 增强版 2S、小米手机 2 青春版 2A、小米盒子核

心细节陆续曝光。

雷军还宣布，继小米 2 今年 1 月在澳大利亚 Mobi City

开售后，小米公司将于两周后在台湾、香港正式开放。

“铁人三项”全面更新

国际化的MIUI系统亮点众多

在 发 布 会 现 场，作 为 小 米 科 技“ 铁 人 三 项”重 头 的

MIUI V5、小米手机 2S、2A 悉数亮相，而 MIUI V5 则是当

天发布会的重中之重。

雷军强调，MIUIV5 是在网友提交 1.3 亿帖的反馈、超过

10万米粉参与研发的基础上诞生的，MIUIV5目前拥有全球

数量庞大的手机主题库，能够为用户打造完美的电话体验。

值得一提的是，MIUI 官方仅制作了中文简体、繁体、

英文三种语言包，而网友还自发制作了高达 25 种语言的

版本。另据统计，MIUI 在全球拥有 1600 万用户，已有超

10 万人参与了 MIUI 系统开发。且经过三年磨砺，MIUI

生态圈已具规模化。

小米已不小 国际化早有预期

早在 2012 年，小米就已将目光瞄向了国际市场。

当小米公司 2012 年 6 月获得第三轮 2.16 亿美元融资

时，雷军就特别强调，这笔资金将主要用在产品研发、海

外业务和售后服务三个方面。

雷军在接受媒体采访时就曾表示，小米会在年内启

动海外业务。他还预计，到 2016 年，小米的全球销量可以

达到 1 亿部，其中半数来自海外市场。

不过，当时各方舆论的焦点都集中在小米公司 40 亿

美元的估值而非这笔融资的具体用途上。毕竟，小米还

只是一个成立不到两年的新公司，如此早地谈论国际化

在很多人眼中无异于镜花水月。

在“米粉节”上，雷军透露了普华永道会计师事务所对

小米的审计报告。经审计，小米公司 2012 年纳税总额达 19

亿元。此前，小米公司官方宣布，2012 年，小米公司共售出

719 万台手机。创立仅三年的小米科技，用锤子科技创始

人罗永浩的话来说，已经是一家大公司了。

小米海外计划迈出第一步

2013 年 1 月 17 日，小米宣布澳大利亚在线电子商城

MobiCity开售小米2手机。小米科技初步试水海外业务。

而随着“米粉节”召开前的网络预热，小米科技国际化

的意图也吸引了多家来自台湾、香港的媒体。台湾地区《数

位时代》杂志采访编辑赵荻瑗向《中国贸易报》记者表示，小

米手机在台湾具有一定知名度，但一直没有购买的渠道。

在此次“米粉节”上，雷军宣布小米手机将于两周后正式

在台湾、香港开放。同时，雷军宣布，小米公司将首度与台湾

远传电信合作，用户也可以从远传电信门市购买小米手机。

雷军在接受记者采访时表示，今年是小米科技国际化

的第一年。备受关注的小米公司海外计划已迈出第一步。

2014 年 4 月 8 日 起 ，微 软 将 终 止 支 持

WindowsXP，一同被宣告进入终结倒计时的

还有 Office 2003。微软官网已挂出倒计时

牌。WindowsXP 发行于 2001 年 10 月 25 日，

是历史上最流行的操作系统之一。

章铮 V：WindowsXP 明 年 谢 幕 。 微 软

宣 布 将 于 2014 年 4 月 8 日 停 止 对

WindowsXP 的支持，不再提供热修复、产品

更新以及安全补丁等服务，一同被宣告进

入终结倒计时的还有 Office 2003。微软将

为升级到 Win8 专业版和 Office2013 标准版

的用户提供折扣。

李_德元 V：科普网站果壳网发布消息

称，微软将正式在 2014 年 4 月 8 日停止支持

WindowsXP 系统。不过那之后，软件本身仍

可以使用，只是微软方面的所有更新及支持

服务都将终止。对此，不少中国用户表达了

感慨：“XP 终于也要被淘汰了，瞬间感觉老

了有木有！”

护士 jslovewylV：#windowsXP#神一般

存在系统，我无论装 win7 还是 win8 都要装

了 XP 之后再装它们，我的计算机都以 XP 为

关键系统，用来还原维护 win7 等高级系统，

我一直认为 XP 是最安心的系统。我会一直

使用。

随缘素位沈华 V：微 软 8 日 提 醒 XP 用

户 ，该 系 统 只 剩 下 最 后 365 天 技 术 支 持 时

间。2014 年 4 月 8 日之后，用户将不再获得

任何有关该系统的安全更新、补丁修正以及

技术支持。或许，许多 80 后、90 后压根儿就

不知道微软最早期的视窗产品 Windows3.2，

如今，WindowsXP 也要被淘汰了！微 话 题

XP用户不舍XP
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财经动态

■ 本报记者 靳晓楠

公司观察

根据证监会公布的最新 IPO 进展信息，华祥苑主动撤单，退

出 IPO 申请。和安溪铁观音集团一样，华祥苑也是闽茶企老牌劲

旅。在安溪铁观音退出 IPO 之后，华祥苑曾被福建茶业界寄予厚

望冲刺“茶叶 A 股第一股”。据接近华祥苑的知情人士爆料，华祥

苑此次主动退出不是因为业绩不佳，而是考虑到此次 IPO 放开

后，可能发行价不高，因而决定先退出 IPO 申请，等时机成熟再申

请。此前，华祥苑和八马等福建茶企都发力冲刺“茶叶 A 股第一

股”。今年 2 月，华祥苑 IPO 已过初审，此次突然撤单，让“茶叶 A

股第一股”的悬念继续留待日后破解。

另据了解，八马茶业还处于上市筹备阶段，还未提交上市申请。

“茶叶第一股”夭折
华祥苑主动撤单退出IPO

中钢响螺湾项目再停工 拟引进战略投资者

“米粉节”连发四款新品
小米剑指国际市场

本报讯 带有鲜明黄光裕家族印记的牟贵先将

全面掌管国美在线，从幕后走到台前。牟贵先一亮

相就发出一份电商“悼词”纪念“倒下去”的电商博

取眼球，而后又以“互联网已开始进入到 丝经济时

代”为由，发动新一轮电商价格战。分析指出，与京

东、苏宁易购存在规模差距的国美在线意图通过

“怪招”吸引人气。

国美在线发布言论称，当今的互联网已开始进

入到 丝经济时代，只有得到 丝的企业，才能够最

终“得天下”。国美在线认为，伴随着电商全品类扩

张，用户呈现出多层次化、泛年轻化的结构特点，国

美在线将为这一群体拿出促销资源进行支持。

而就在几天前，国美在线董事长牟贵先在清明

电商“悼词”中痛陈“病态”的电商行业害死了诸多

年轻电商网站，呼吁良性发展。

据了解，牟贵先目前身兼国美集团的高级副总

裁和国美在线董事长之职，“怪招”均是出自其手，

目前，他已经完成了从幕后到台前的过程。而他背

后的底气“ 应该是来自黄光裕”。消息人士透露，

“国美将最大限度拿出资源支持此次活动，以缩小

与竞争对手之间的规模差距”。 （刘新宇）

做大电商 牟贵先全面掌管国美在线

日前，证监会公布创业板首次公开发行股票中止审查企业名

单当中，福建归真堂药业股份有限公司（下称归真堂）赫然在列。

自 2011 年公开上市计划至今，归真堂的 IPO 之路可谓一波三折，

此次中止审查，为其 IPO 再度蒙上一层阴影。

归真堂方面目前尚没有对此做出任何公开解释，但根据《中

国证监会发行监管部首次公开发行股票审核工作流程》，有四种

情形之一的即可实行中止审查，前三种均涉及到被司法机关侦

查、被证监会责令停业整顿等涉及有关法律、行政法规、规章的强

制行为，第四种为申请人主动要求中止审查。归真堂此次中止审

查应属于主动要求中止。

平安证券一度因为胜景山河以及万福生科等 IPO 项目财务造

假，遭到了监管部门的处罚。而在这次证监会 IPO 财务专项检查抽

查阶段企业名单（第一批）当中，平安证券只有一个项目上榜，这正是

一年多以前过会，却是“过而未发”的广东秋盛资源股份有限公司。

根据证监会发布的首次公开发行企业信息，经过今年前三个月

的自查“洗礼”后，平安证券目前一共还有 22 个项目留在证监会的名

单当中，其中拟登陆上交所1个、深交所中小板11个、创业板有10个。

其中已经通过审核却还没有发行的包括，拟登陆中小板的于

2011 年 7 月 27 日过会的木林森、2012 年 3 月 23 日过会的广东秋盛资

源、2012年 4月 27日过会的安徽富煌钢构，创业板则包括 2012年 5月

3日过会的合肥百胜科技和2012年7月3日过会的北京浩丰创源。

有投行人士认为，“过而未发”有着较多方面的可能，比如企业

遭到竞争对手或者其他对象的举报，也有些是因为监管要求企业补

交部分资料，也有可能企业业绩下滑而不符合发行要求。

平安证券IPO项目待考

归真堂中止IPO

■ 王 杰


